

Año I.

Mahón miércoles 14 de Junio de 1916.

Núm. 61.

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

15

JUNIO

San Vito, Modesto y Crescencia, mártires

Vito y su ayo Modesto, entusiastas, siervos de Cristo, de Sicilia marcharon a un desierto de la provincia de Nápoles, de donde Diocleciano mandó que fuesen a su presencia. Fueron echados a las fieras, y al ver el milagro de que éstas permanecían inofensivas, una mujer llamada Crescencia, convirtióse a la fe, siendo con ellos condenada a morir.

DEL AMBIENTE CIENTÍFICO

Un precursor ibérico de la navegación aérea

A principios del siglo XVIII andaba por Portugal un hombre inteligente, culto y atrevido, que en Coímbra estudiaba las escasísimas matemáticas que en extraño maridaje con la Astrología, se enseñaban por aquella época en la Península.

Hombre audaz y de ingenio, pensó, como tantos otros, en andar por los aires; pero hizo más que todos ellos, porque Bartolomé Lorenzo de Guzmán, como así se llamaba, llegó a volar, por cuya causa se le llamó *Ovoador*, nombre con que fue conocido no solo en su tiempo sino bastante después, porque en 1759, es decir, treinta y cinco años después de su muerte, le llama así un curioso papel titulado: «Rarezas de naturaleza e arte» escrito por Pedro Norberto de Ancourt le Padilha en Lisboa, y del mismo modo le llaman bastantes poesías satíricas, que, poniéndole muchas veces en solfa, vieron la luz en Portugal por aquella época.

Pocos fueron, dado el momento, en que se hicieron, los ensayos que llevó a cabo, y de los que ha quedado puntual noticia en muchos libros contemporáneos suyos.

Con algunas insignificantes diferencias en los detalles, todas las narraciones de la época están conformes en que Lorenzo de Guzmán hizo acatro experimentos públicos: el primero no tuvo éxito por haberse incendiado el aparato; otro en que elevó el aparato solo en presencia del Rey Juan V y su Corte, y otros dos de mayor importancia, en el último de los cuales el inventor se elevó con su aerostato.

La primera idea de Lorenzo de Guzmán debió ser un dirigible, pues en el manifiesto dirigido al pueblo, escrito después de obtener *albará* (Real privilegio de invención), dice: «que tendrá forma de pirámide triangular con un vértice en el sentido de la marcha; otro arriba para facilitar la subida, y una cara en la superficie inferior para amortiguar el descenso, gobernándose todo por un timón que moviéndose, lo hará caminar, subir o bajar».

Nada manifiesta del motor ni del gas empleado, limitándose a decir que usó el *magnetismo*; afirmación que parece hecha para alucinar al vulgo, pensando, y no sin razón, que más fácilmente sería creído hablando de cosas que nadie entendía, que limitarse a decir

lisa y llanamente que iba a elevarse con el humo y por medio del humo.

Esta idea del inventor debió ser abandonada enseguida, porque los manuscritos de Antonio de Ferreira del año 1909 dicen que las pruebas se hicieron «con un medio globo» —textual— de manera delgada que tenía dentro uno de papel; otra vez con un *cesto oblongo* del que con cuerdas pende una *gamela* o piso de madera, donde van las personas o cosas que quería llevar y en cuanto a la materia del globo nos dice que era de paño y papel fuerte.

Todos coinciden en afirmar que el mismo inventor encendía el fuego, aunque asegurando que «dentro estaba el magnetismo», y por lo tanto no cabe duda de que se trataba de un globo lleno de aire caliente, es decir, de un *montgolfier*... setenta y cuatro años antes de haber hecho los hermanos Montgolfier sus pruebas.

Las indicaciones de *cesto oblongo*, *gamelas*, etc., son perfectamente verosímiles; gamela es una embarcación pequeña de fondo plano y forma cuadrangular que podía perfectamente servir de barquilla. Cesto oblongo y medio globo deben interpretarse en el sentido de que la forma del globo debía ser nada más que el hemisferio superior de una esfera, donde malamente se almacenaría el aire caliente, y no hay, por último, ninguna indicación de timón ni motor al hablar de los ensayos.

Parece, pues, que la idea del dirigible la desechó bien pronto, quedándose con el globo libre.

Dejaremos para un próximo artículo la terminación de estos ligeros apuntes, reseñando brevemente la vida del ingenioso inventor.

FRANCISCO P. PONS.

DE TODAS PARTES

Los almirantes muertos

En la batalla del Skager Rak han perdido la vida dos almirantes británicos: Hood y Arbuthnot.

Era el primero un descendiente de aquel Hood que acompañó a Nelson y que fue nombrado por la Gran Bretaña en recompensa a sus buenos servicios.

El Hood contemporáneo fue almirante a los cuarenta y dos años de edad, después de haber asistido a numerosas expediciones y haber acompañado a lord Kitchener al Nilo y a Ondurman.

Ha encontrado una gloriosa muerte, y el almirante Beatty le ha dedicado frases muy laudatorias.

Sir Raécert Aabutnot era también contraalmirante, y murió al irse a pique el «Defence».

Hace quince años se salvó milagrosamente al estallar una pieza, que causó 16 víctimas entre muertos, y heridos.

Uno de éstos escribió a raíz de aquel accidente:

«No creo posible que se restablezca nuestro comandante. Siempre conservaré su recuerdo como el del hombre más valiente que haya podido existir. Herido en el rostro y destróadas ambas piernas, prohibió a los médicos que le atendieran mientras no nos curasen a los demás».

A los cincuenta y dos años el almirante Arbuthnot era un gran entusiasta de la motocicleta, los *sportamen* británicos recordarán durante mucho tiempo una prueba que consistió en el recorrido de Londres a Edimburgo. Casi al final, el almirante cayó casi desfallecido; pero, obstinado en no ceder, montó de nuevo, y aunque a los pocos kiló-

metros cayó otra vez, volvió a levantarse y reanudó la carrera más decidido que nunca.

A esa voluntad de hierro iba unida una extraordinaria clarividencia.

En 1911 y al final de un banquete presidido por un miembro de la Familia Real, el duque de Teck, tomó Arbuthnot la palabra, afirmó que Alemania preparábase para lanzar un reto a Inglaterra en el mar, y deploró que un Almirantazgo ciego no adoptase las precauciones necesarias.

Con motivo de este incidente el embajador alemán se quejó, y sir Romert Arbuthnot, que a la sazón sólo era comodoro, fue amonestado, lo que no impidió, sin embargo, su ascenso a almirante.

La destrucción del «Queen Mary»

Según información procedente de Edimburgo, acerca de la batalla de Skager Rak, el gran crucero de combate «Queen Mary» empuñó combate a corta distancia con un acorazado alemán, mucho más poderoso que el buque inglés, atacado al mismo tiempo por un *superzeppelin*, que le arrojaba bomba tras bomba.

Mientras las piezas de grueso calibre del «Queen-Mary» no cesaban de disparar contra el dreadnought alemán, los cañones especiales de a bordo trataban de hacer blanco en el dirigible, que al fin fue abatido, cayó envuelto en llamas cerca del «Queen-Mary» y se hundió después de una explosión formidable.

Casi al mismo tiempo recibió el «Queen-Mary» una andanada del acorazado enemigo que también se fue a pique, y otra de otro buque adversario, uno de cuyos proyectiles alcanzó la santabárbara del barco inglés, al que destruyó una explosión terrible.

El canceller Bethmann-Hollweg contra Sir Edward Grey

Copiamos del «Bund» de Merna:

«El «New York Herald» publica las siguientes manifestaciones del Cancellor del Imperio Alemán, contestando a las afirmaciones de Sir Edward Grey:

Hace constar, que después de 22 meses de guerra cruel y pérdidas terribles de sangre y material, empieza Inglaterra a comprender, que el pueblo alemán no puede ser destronado y aniquilado.

¿Y el militarismo? No, ha sido Alemania, sino Inglaterra la que durante veinte años ha hecho política con su militarismo en el Egipto, Fashoda, Transvaal y en Algeciras, donde Inglaterra según la declaración de Grey hizo saber a Francia, que ésta podía contar con la ayuda militar de Inglaterra, y desde entonces empezaron a ponerse de acuerdo los Estados Mayores de ambos países...

Dijo el Cancellor: «El convenio de neutralidad, que le ofrecí a Lord Haldane, hubiera asegurado la paz de Europa y de todo el mundo».

A la afirmación de Grey de que Alemania podía haber evitado la guerra si hubiese aceptado la proposición inglesa de la conferencia, contesta el Cancellor diciendo: «Como podía Alemania aceptar esa proposición conocidas las enormes disposiciones de movilización de Rusia? Nosotros sabemos perfectamente, que el Gobierno ruso había empezado ya a movilizar cuando Grey nos hizo su proposición. ¿Si después de una conferencia de dos o tres semanas, durante las cuales Rusia seguía acumulando tropas en nuestra frontera, el resultado de la conferencia hubiese sido negativo, nos habría evitado Inglaterra la invasión, y hubiera ayudado con su escuadra y su ejército a rechazarla.

A la observación del Corresponsal del «Herald»: y «Bélgica?»: contestó el Cancellor: «Sabe usted como pensó Inglaterra antes respecto a la neutralidad de Bélgica? El 4 de fe-

brero de 1887 dijo el órgano oficial del Gobierno conservador, «Standard», que «el derecho de paso de Alemania por Bélgica» en caso de guerra no ofendería el honor inglés, mientras no se vea amenazada la integridad del territorio y la independencia de Bélgica.

La liberal «Pall Mall Gazette» dió a esto su asentimiento. Antes de la guerra ofrecí a Inglaterra plena garantía de que la integridad e independencia de Bélgica serían respetadas. Inglaterra rechazó mi oferta considerándola una «proposición denigrante». Es que en 1887 se consideraba, a Francia como rival de Inglaterra, y en 1914, a Alemania. De aquí nace el interés de la Gran Bretaña en la guerra».

Respecto al porvenir dijo el Cancellor que también deseaba una paz duradera. «Pero no hablemos de ella, mientras los estadistas responsables de la Entente se complazcan en zaherir la tiranía prusiana, el militarismo prusiano y se vanaglorie de su propia superioridad moral y material, o mientras piensen cambiar la situación política de Alemania. Alemania posee el «home rule».

¿Acaso impide la constitución democrática de Inglaterra a los estadistas ingleses el conocer los convenios secretos de Rusia y Francia que constituyen la verdadera causa de la guerra mundial? Dos veces hice constar públicamente que Alemania estaba dispuesta a tratar sobre la base de una coalición que garantizase la paz de Europa contra ulteriores agresiones. V. conoce la contestación de Poincaré. Solamente si los estadistas miran sobre un mapa la actual situación de la guerra y de la paz, entonces escucharemos conversaciones de paz. El que no esté dispuesto a esto, tendrá la culpa, si Europa sigue desangrándose. Yo rechazo toda responsabilidad».

Un juicio de «La Correspondencia Militar»

Dicese—co referencia siempre a la conversación antes citada—que se demostrará en su día que la batalla naval sostenida entre las escuadras alemana e inglesa está relacionada con el trágico fin de lord Kitchener, pues los alemanes, por su admirable servicio de espionaje, tenían conocimiento del importante viaje que estaba acordado, después de amplias negociaciones, efectuaría a Rusia el ministro de la guerra inglés.

Parece ser—seguimos refiriéndonos a lo que hemos oído—que después del combate naval las fuerzas marítimas alemanas quedaron en disponibilidad de asegurar el plan trazado, cuyo epílogo ha sido—dicen—el horrendo naufragio acaecido cerca de las islas Orcadas.

Se asegura igualmente que el buque en que navegaba lord Kitchener no iba solo. Le precedían bastantes buques buscaminas, le rodeaban magníficos barcos de guerra exploradores y a retaguardia marchaba poderoso núcleo de la escuadra inglesa. El submarino alemán atravesó todas estas líneas de barcos y atacó certeramente el que constituía su único objetivo.

Un artículo

Telegraffan de Berna que la «Gaceta de la Cruz» dedica a la muerte de lord Kitchener un largo artículo, del cual son estos párrafos:

«Como ha dicho muy bien el canceller el pueblo alemán ha olvidado el sentimentalismo.

Nosotros tenemos el deber de expresar serenamente el sentimiento que ha provocado en Alemania la muerte de lord Kitchener y de su Estado Mayor: fué de alegría, una alegría malsana, pero muy legítima, el saber que, gracias a nuestra Marina, había muerto un hombre que fué uno de los más peligrosos y más rigurosos directores de la guerra mundial.

Kitchener era un hombre para el cual las vidas humanas no tenían valor alguno y que, para el Imperio británico, tal como el lo concebía, terminaba a sangre fría, y sin piedad, en miles y millares, no solo de soldados, sino también de mujeres y niños.

Toda su carrera está empedrada de cadáveres y saciada de sangre. Millares de madres le han maldecido.»

El periódico alemán ve en el torpedeamiento del crucero que llevaba a lord Kitchener una escena del "Juicio final"

Los prisioneros de guerra

Leemos en el "Times":
"Cuando los prisioneros de guerra alemanes devueltos llegan a su patria, son saludados por multitudes que les aclaman con entusiasmo. Pero cuando prisioneros británicos devueltos llegan a Inglaterra, se aparta al público con mucho cuidado. Altas barreras impiden que el desembarco de estos hombres no sea visto por nadie, y hasta se les prohíbe hablar con el público que se aglomera en los sitios de donde salen los trenes sanitarios."

El dominio del aire

El "Times" dice:
"El diputado Joynson Hicks dijo en un discurso que él siempre había mantenido que no tenemos de ningún modo el dominio del aire, aunque se haya afirmado en el Parlamento que tenemos una fuerte supremacía en el aire y que nuestros aeroplanos eran mejores que los alemanes. Un oficial del real cuerpo aéreo le escribió en febrero: "El aparato alemán Fokker ha estado en servicio activo durante largo tiempo, y su número ha aumentado tan rápidamente que las devastaciones producidas por estos aparatos alemanes ha llamado la atención de nuestras autoridades."

Está admitido oficialmente que el Fokker tiene una velocidad y fuerza de ascensión superior. La dificultad que tenemos en Inglaterra para producir aparatos difíciles y rápidos es debido a la falta de máquinas poderosas. Esto fué admitido también por Mr. Balfour en el Parlamento el 11 de noviembre cuando dijo: "Estamos fabricando aeroplanos con verdadero afán, estamos formando pilotos y produciendo cañones, pero a pesar de todo esto estamos atrasados. En esta guerra siempre hemos estado atrasados. Esto nunca ha sido negado. Yo no soy responsable de ello."

La nota americana a Inglaterra y Francia

"Le Temps" dice:
"La nota de los Estados Unidos a Inglaterra y Francia, quejándose de la incautación del correo neutral en alta mar, está redactada en un espíritu amistoso, aunque en términos tan enérgicos como esto es compatible con las formas corteses de la diplomacia. La nota señala los pretendidos métodos ilegales y arbitrarios de inspección de los correos neutrales y las pérdidas considerables que resultan de ello para los americanos."

Después de una larga argumentación para demostrar que en las guerras precedentes Inglaterra y casi todas las otras han respetado la inviolabilidad de la correspondencia neutral, la nota dice que Alemania ha renunciado a la práctica que consiste en inspeccionar esta correspondencia, hasta a bordo de vapores beligerantes.

La nota termina declarando que los Estados Unidos no pueden continuar tolerando que a sus ciudadanos se les causen parecidos perjuicios, porque "el someterse a una práctica ilegal de esta naturaleza sería abrir la puerta a violaciones repetidas del derecho internacional por las potencias beligerantes, bajo el pretexto de necesidad militar, siendo el violador el único juez de esta necesidad", y por fin que "solamente un cambio radical en la política actual de Inglaterra y de Francia, devolviendo a los Estados Unidos sus derechos incógnitos de potencia neutral, podrá satisfacer a este Gobierno".

De nuestros corresponsales

MERCADAL.—El domingo último celebróse en Fornells, la Fiesta del Arbol, a la que concurrieron los alumnos de ambos sexos de las escuelas nacionales de aquel agregado y los de las de Mercadal y San Cristóbal. A la entrada del pueblo esperaban a las Autoridades y escuelas el Alcalde pedáneo, párroco, niños y niñas de las escuelas con sus respectivos maestros y toda la población en masa. Al llegar, una niña dió la bienvenida, contándole otra de San Cristóbal y seguidamente al son de un airoso pasodoble ejecutado por la banda de Fornells, dirigieronse todos al lugar señalado para la plantación. Era éste la plazoleta en que están las escuelas; en dicha plaza se había levantado un artístico tablado adornado con telas de los colores nacionales y desde él recitaron composiciones en prosa y verso los alumnos Jaime Villalonga, Luis Real, Jacinto Alberto, Juan Sintes, Laura Villalonga (recitó una hermosa poesía del dis-

tinguido literato D. Antonio M.^a Peña), Magdalena Pelegrí y Esperanza Juliá, de Mercadal; Cristóbal Huguet, Jaime Villalonga, Jaime Camps, Margarita Pons, Francisca Pons y Juana Moll, de San Cristóbal; y Juan Riera, Antonio Riera, Magdalena Riera, Esperanza Sans, Eulalia Sans e Isabel Roselló, de Fornells, siendo todos ellos aplaudidísimos. El Secretario del Ayuntamiento, en nombre de la Corporación, leyó unas cuartillas elogiando la labor de los maestros nacionales y ensalzando en brillantes párrafos la fiesta que se celebraba; el Rdo. Cura-párroco de Fornells, con la elocuencia que le es peculiar, felicitó a las Autoridades y Maestros por haber organizado tan bella fiesta, explicando detalladamente la grandísima utilidad que los árboles prestan al hombre. Ultimamente, el maestro nacional de Mercadal, en nombre de sus compañeros y en el propio, agradeció las frases de elogio de que habían sido objeto los maestros y después de breves palabras alusivas a la fiesta que se celebraba, se dió por terminado el acto.

Los árboles fueron plantados por un alumno de cada una de las seis escuelas que asistieron, cantándose diversos himnos y ejecutando escogidas piezas, la mentada banda de Fornells, con singular acierto.

Terminada la plantación, los niños y niñas fueron obsequiados con bonitas bolsitas conteniendo pastas, bombones, caramelos, etc., y los invitados con pastas, licores y habanos.

Hemos de rogar nuevamente al Administrador de Correos de Ciudadela se interese para que la correspondencia que llega de Palma los domingos, venga en el auto que sale de la primera población a las siete de la mañana, ya que de no ser así nada ganamos con el nuevo servicio, pues para trasladarnos a Mahón, hay abundante y rápido servicio de coches. Creemos no ha de ser difícil al susodicho señor Administrador hallar el modo de atender este justo ruego.

SAN LUIS.—Con motivo de ser ayer la fiesta del milagroso San Antonio de Padua, dióse doble ración de pan, a los pobres que socorre, continuamente, nuestra Parroquia.

En la sesión última de nuestro Ayuntamiento, pidió otra vez, el Alcalde señor Santamaría, otro mes de permiso, por asuntos propios.

Diffíciles trabajos y embrollados asuntos tendrá nuestro Alcalde, cuando todavía no ha conseguido arreglarlos.

Una de las aficiones más populares, en nuestro vecindario es por el antiguo juego de bolas «Joe de la Bolla», y que ahora ha vuelto a resurgir con motivo de haberse construido uno en el Centro Católico y otro en el Casino Liberal Monárquico.

Durante las noches y en los días festivos, vense de continuo ocupados y llenos de curiosos, formando partidas reñidas y empeñadas, notándose gran entusiasmo entre sus aficionados.

Bueno es que el pueblo se reúna en estos lugares, entreteniéndose en un juego que al par que sencillo e inofensivo, es también un ejercicio higiénico para el cuerpo, apartando así la juventud de la taberna y del vicio.

GAUETILLA

Esta tarde a las siete se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo tener lugar el pasado lunes por no haberse reunido suficiente número de concejales.

En el «Boletín Oficial» de la Provincia correspondiente al 8 del actual apareció el correspondiente decreto del ministerio de Gracia y Justicia, promoviendo a la dignidad de Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Menorca, a nuestro distinguido amigo el ilustrado Párroco de San Luis don Cristóbal Timoner Llorens.

Le reiteramos nuestra felicitación.

Para la Procesión del Santísimo Corpus Christi ha sido nombrado Pendonista nuestro distinguido amigo y paisano el segundo Comandante de Marina don Pedro M.^a Cardona Prieto.

Por el Parque de Intendencia de esta plaza se anuncia para el día 5 del próximo Julio, un concurso para la adquisición de artículos de comer, beber y arder, con destino a las atenciones de la misma.

Formados los apéndices al amillaramiento de la contribución territorial, rústica, pecuaria y urbana del término municipal de San Luis para el próximo año de 1917, estarán expuestas al público en la Secretaría de dicho Ayuntamiento a efectos de reclamación, por el término de quince días a contar desde el 9 del corriente ó sea desde el día siguiente en que apareció el anuncio en el «Boletín Oficial» de la Provincia.

Hemos visto un artístico boceto de decorado teatral compuesto por el pintor escenógrafo nuestro amigo D. Francisco Olives que consiste en dos hermosos rompimientos que forman el marco de una serie de telones de fondo, con destino a los «Harturs» que encargaron dicho trabajo al Sr. Olives al visitar su taller.

Es de suponer que, dado el efecto que producen dichos rompimientos, quedarán satisfechos los deseos de los citados artistas por lo cual felicitamos al mencionado pintor que con sus trabajos ha conseguido sentar una fama justa y muy merecida no sólo en Menorca sino también en el Continente.

Segun anunciamos en nuestro número de ayer, a la hora fijada tuvo lugar en el salón de actos del Ateneo la lectura del drama original de nuestro amigo D. Luis García Antunez titulado «Sol entre brumas».

El autor fué muy felicitado por su nueva obra que agradó en extremo a la concurrencia.

El HERALDO DE MENORCA felicita a su vez al Sr. García Antunez y le desea un ruidoso éxito el día del estreno de dicho drama.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón avisa a los mutuatrios que de no cancelar o renovar antes del treinta del actual, los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado el plazo y prórroga que la Sociedad concede, se les enajenarán sus prendas mediante SUBASTA PÚBLICA que se celebrará el jueves seis de Julio próximo en el local social, principiándose a las tres de la tarde.

Durante las fiestas que se preparan en Palma se celebrarán en aquella plaza de toros dos festivales taurinos, una novillada y una corrida de toros.

La primera tendrá lugar el día 25 de Junio y la corrida de toros el 2 de Julio.

En la corrida de toros actuarán de matadores los diestros Francisco Martín Vázquez, Curro Posadas y Saleri II. El ganado será de Palma.

Habiendo subido el importe del franqueo de toda clase de originales para el periódico, advertimos a nuestros corresponsales y a cuantos nos remitan originales para su publicación, que lo deberán franquear, para que lleguen a nuestro poder, con un sello de diez céntimos, y no con el de cuarto de céntimo que se venía empleando.

Mañana llegará a Ciudadela procedente de Palma y Alcudia la expedición de alumnos de la clase tercera del tercer curso (XVIII promoción) de la Escuela Superior de Guerra.

Dirigen la expedición los profesores de dicha Escuela teniente coronel don Luis M.^a Queypo de Llano y comandante don Luis Enciso Huerta.

Forman la expedición treinta y cinco alumnos; de ellos dos son comandantes, los señores Cano y Ortega; veinte y un capitanes, los señores Cros, Mas, García de la To-

rré, Gil, Pardo, Villar, Arrollo, Solá, Anaya, Gándara, Fenech, Salazar, Bandui, Fernández Rota, Díez de Rivera, Martínez de Campos, Infesta, Gonzalez Fonte, Adrados, Medrina y Sabaté; doce primeros tenientes, los señores Dolá, Rey, Esteban, Infante, Vázquez, Pérez Almeyda, Montojo, Pérez Jaime, Hidalgo, Astillero, Duque, Díez Olavarría y Rodríguez Valdenona.

Dicha expedición se trasladará a ésta la misma mañana, en dos automóviles que se les tendrá dispuestos al efecto.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

En los exámenes que se están celebrando en la Escuela Normal de Palma ha obtenido un Sobresaliente y dos Notables, la distinguida señorita doña María Muntaner, hija de nuestro amigo don Andres Muntaner.

Felicitamos a la distinguida alumna, lo propio que a su familia.

En el vapor «Mahón» han regresado de Barcelona nuestros queridos amigos don Juan y don Pedro Ripoll, acompañados de sus distinguidas familias, don Jose Mesa Vinent y don Faustino Saneho Vidal.

Sean bienvenidos.

TEATRALES

TEATRO DE VERANO.—Esta noche habrá únicamente sesión de cine. Se estrenarán varias películas entre ellas la de gran interés editada en la casa Aquila Films Torino, y que lleva por título «La Bola Negra».

Esta cinta que se compone de cinco partes es una verdadera joya cinematográfica.

Mañana debut de la eminente canzonetista Lydia Oruska.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 14 DE JUNIO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Imaginería: Otro de Artillería don Benigno Anglada.

Hospital y Provisiones: 5.º Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: 9.º oficial del mismo.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado el mutuatrio don M. H. a cuyo favor se le expidió las papeletas de empeño números 30605 y 36611 en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, quedarán nulas y sin valor ninguno dichas papeletas, entregándose los objetos al solicitante.

Mahón 13 de junio de 1916.—El Vocal de Turno, Camilo Mir.



DIDON

AROMA PLACER HIGIENE

Pedido en todos los buenos Establecimientos

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

Depósito en Mahón: Prieto y Caules, 47 A, y Pi y Margall, 214.

Depósito en Ciudadela: Virgen del Carmen, 28.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 14.

Nacionales

La sesión del Congreso

La sesión celebrada ayer en el Congreso empezó a las tres treinta y cinco presidiéndola el señor Villanueva.

Hace uso de la palabra el señor Ramos y dice que ya es llegada la hora de que el gobierno tome radicales medidas encaminadas a evitar la venta de buques mercantes al extranjero.

El señor Domingo habla de algunas injusticias que a juicio del orador se han cometido en las últimas oposiciones a la judicatura.

El ministro de Fomento señor Gasset lee un proyecto relativo a la adquisición de buques.

Entrase en la orden del día y continúa la discusión del Mensaje.

Concedida la palabra al diputado republicano nacionalista señor Rodés, empieza por afirmar que la autonomía no atenta en ningún caso, a la integridad de la Patria.

Califica el orador de inoportuna, la enmienda al Mensaje presentada por el señor Cambó, opinando que con su proceder no conquistará nuevos adeptos, ya que ni ahora ni nunca, los diputados regionalistas han representado la verdadera opinión catalana.

El señor Ortega y Gasset trata de los idiomas, y dice que mientras los castellanos no han perseguido nunca a la lengua catalana, los catalanes persiguen a la castellana.

El conde de Romanones, con la intención sin duda de dar otro giro al debate, que se iba agriando, anuncia que los puertos francos y la mancomunidad, se dieron por decreto, pero que de todo ello se dará cuenta al Parlamento, esperando ratificarán lo hecho.

El diputado por Villafranca señor Zulueta, encauza otra vez el debate hacia donde empezó, y comienza por abogar para que sea concedida la autonomía universitaria, con derecho a enseñar en catalán.

El señor Romeo le interrumpe recordando al orador que fué quien pronunció aquella ingrata frase *Castella está en ruinas*.

El señor Zulueta dice que quién dijo esto fué uno que es ministro, pero que si se quiere que fuera él, que le dá igual.

El señor Gasset, contesta diciendo que a él se le ha atribuido también dicha frase, pero que es una superchería, encarece la unión de todos para laborar en pró de esta *Castella* y termina afirmando que el resurgimiento español sólo lo conseguirá el Estado con el esfuerzo de todos.

Levántase la sesión.

La sesión del Senado

La sesión del Senado empezó a las 4:10, presidiéndola el señor García Prieto. El Presidente pronuncia breve y sentido discurso en memoria de los senadores fallecidos y se acuerda conste en acta el sentimiento de la Cámara.

El señor Sanz Escartín se ocupa del audaz robo cometido recientemente por unos franceses en una joyería madrileña, afirma que en España se ha refugiado con motivo de la guerra gente maleante de todas las naciones y solicita se lleve

a cabo por la policía una seria investigación, expulsando a todos los extranjeros que se consideren sospechosos.

El doctor Maestre relaciona con el juego el robo del domingo último.

El señor Gasset le contesta que resulta imposible el poder extirpar de raíz el vicio del juego.

Se levanta la sesión.

El conde de Romanones

Interrogado el conde de Romanones acerca cuando cree que terminará la discusión del mensaje, dijo que iba para largo y que era difícil precisar fecha.

Se le insinuó a ver que era lo que había de cierto acerca de los rumores circulados de que el señor Salvatella se presentaba para diputado como ministerial, contestando que esto era aún muy prematuro.

Adquisición de buques

El proyecto leído en el Congreso por el señor Gasset referente a las condiciones en que los extranjeros podrán adquirir buques españoles, dice que en toda sociedad naviera que se forme, las acciones serán nominativas, y solo podrán adquirir los extranjeros un cincuenta por ciento de ellas.

La autonomía universitaria

El ministro de Instrucción Pública señor Burell manifestó que se tiene en proyecto el conceder la autonomía universitaria, solamente a la Facultad de Letras, que no es política, y será aun por vía de ensayo.

Festejando a Romanones

Los parlamentarios liberales de Cataluña dieron ayer un banquete al Presidente del Consejo de ministros.

El marqués de Marianao que fué quien inició los brindis, ofreció el banquete al conde, agregando que los representantes liberales de Cataluña daban un voto de confianza al gobierno por ver en él deseos de llevar a cabo una amplia labor descentralizadora y administrativa.

La enmienda de Cambó

Anoche celebraron una extensa conferencia el Presidente del Consejo de ministros señor Conde de Romanones, y el Presidente del Congreso don Miguel Villanueva, acordando que mañana jueves termine la discusión de la enmienda presentada al Mensaje por el señor Cambó, faltando solamente a hablar, los señores Alcalá Zamora y Nougués.

Consagración de un Obispo

En el Seminario Pontificio tuvo ayer mañana lugar el solemne acto de consagrar al Obispo Auxiliar de Valladolid doctor Segura, apadrinándole el marqués de Comillas.

El nuevo Obispo ha recibido valiosos regalos, entre ellos un pectoral del marqués de Comillas y un báculo, de los antiguos y actuales alumnos del Seminario.

Ayer, día de la Consagración, se cumplían diez años que dijo su primera misa.

Extranjeras

Alfonso XIII y el premio de la paz

Dicen de París que se intenta presentar para el premio Nobel de la paz, en el presente año, al Rey de España don

Alfonso XIII, por sus importantes trabajos en favor de ella y de los heridos y prisioneros de guerra.

Los franceses se adherirán a dicha petición.

El parte alemán

Un radiograma de Naüen recibido anoche a las once treinta da cuenta del parte oficial alemán facilitado por el Estado Mayor, detallando la lucha de ayer.

Comunica que los ingleses empezaron ayer a atacar las posiciones del sudoeste de Iprés, agregando que en el Mosa los alemanes ensancharon sus posiciones en ambas orillas y en los alrededores del fuerte de Duamont.

En el frente ruso, al sudoeste de Borowiton fué rechazado el enemigo lo propio que al oeste de Priewloka.

En Strypa cerca de Podadoc, en lucha aérea fué derribado un avión ruso, aprisionando a los dos individuos que lo tripulaban.

En el frente balcánico reina calma.

El fuerte de Vaux

Comentarios de la prensa

Nanuen.—El periódico «Trutk» comunica que el ánimo de París ha perdido su antigua confianza y los franceses en lo presente no sienten ningún entusiasmo.

En la «Victorie» declara Mr. Hervé que la conquista de Voux demuestra que los alemanes avanzan y son fuertes y que tienen una artillería mejor que la francesa. Se ha dicho, agrega Mr. Herve, demasiado pronto, que Verdun es la victoria y los periódicos franceses rechazan el argumento oficial de que el fuerte de Vaux carecía de importancia aunque reconocen lo importante de su conquista.

El «Matin» califica de terrible verdad las pérdidas del fuerte de Vaux.

El «Figaro» pide al pueblo francés tenga confianza y paciencia.

El corresponsal en París de la «Besler Nachrichten» comunica que los franceses esperaban una acción, pero que la ofensiva austriaca en el frente italiano, el avance de los búlgaros, la batalla naval de Skager Rak y la caída del fuerte de Vaux ha sometido a dura prueba la paciencia de los franceses.

El redactor jefe de «Le Bonne Troupe» escribe que la censura ha prohibido, amenazando con la recogida de los periódicos, el hacer comentarios sobre la política del Gobierno.

Añade el periodista que miles de franceses están convencidos de que está muy lejos de satisfacer las necesidades presentes.

Otros periódicos comunican que las autoridades francesas dieron a la policía orden de ocupar la redacción de «Le Bonne Troupe», impidiendo que el periódico publique párrafos tachados por la censura.

«La Bataille» reproduce un artículo del periódico de trincheras francés «Peper», que ridiculiza la supresión sistemática por la censura y promete el premio al periódico a quien censure «Le Tache» más artículos y otro al corresponsal que cuente que los soldados juegan a cartas bajo el fuego alemán.

El plan ruso

Los rusos aceleraron la ofensiva para disminuir la presión austriaca en el frente italiano y reprimir el avance, que hubiera afectado gravemente al golpe intentado por Austria Hungría contra Italia. La artillería rusa destruye las defensas concienzudamente preparadas y alambradas, las cuales se creía formarían la suficiente protección. Los valientes soldados rusos están ahora tan bien equipados que luchan en condiciones análogas.

El «Manchester Guardian» dice que la ofensiva rusa empezada hace pocos días ha conseguido un éxito que excede en mucho a los alcanzados por los alemanes en el frente occidental desde que empezó la guerra de trincheras.

Si los rusos se aseguran en la línea del Styr-Has-Keli y resisten los ataques de los alemanes, no puede calcularse el daño que causarán a los ejércitos austriacos, pues no sólo se salvará Italia, sino que los alemanes

encontrarán dificultades para mantener su concentración en el frente occidental, motivo por el que su situación se hará crítica.

PRENSA ASOCIADA.

Junta organizadora de Procesiones

Procesión general del Santísimo Corpus Christi

La celebrará en el día de esta festividad la parroquia de Santa María.

Saldrá la procesión a las seis de la tarde siguiendo el curso que a continuación se detalla:

Plaza Constitución, calle Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, Prieto y Cules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Doctor Orfila, Bastión, Deyá, plaza Arravaleta, calles Infanta y Anunciay, plazas Príncipe y Carmen, calles Arravaleta y Nueva y Plaza Constitución.

ADVERTENCIAS

1.ª Los niños que deseen concurrir a la procesión, ya en colectividad, bien individualmente, llevarán sendos pendones o ramos de flores y para su organización habrán de presentarse a las cinco en el Colegio de San Juan Bautista de la Salle o en la Academia Mariana de San Estanislao.

2.ª Los jóvenes y hombres, formen o no alguna Asociación religiosa, se organizarán a las cinco y media en el salón de la Escuela Dominical, calle Puente del Castillo, donde se encontrarán cirios a disposición de los fieles. Como el Señor estará de manifiesto, la procesión entrará en el templo debidamente organizada por la calle de la Conquista.

3.ª Se levantarán tres altares junto a la iglesia de San Francisco y de Nuestra Señora del Carmen y en el extremo superior de la calle de Deyá, en los que se depositará e incensará la Sagrada Custodia, ejercitando la Capilla de música un motete eucarístico.

4.ª Se invita atentamente a los señores vecinos de las calles y plazas que debe recorrer la Procesión y las inmediatas a ellas, para que sirvan engalanar con colgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.

Mahón 14 Junio de 1915.—El Cura Regente de Santa María, Narciso Panedas, Pbro.

Cotización de la Plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y Compañía.

	El Kilog.
	Ptas.
Platino	0'00
Oro	0'00
Plata fina barra	111'00
Id. 950 id.	105'60
Id. 935 id.	104'00
Id. 940 id.	104'50
Id. 900 id.	100'20
Id. 800 id.	89'40
Id. 535 id.	72'80

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Idem de bolas y galerías precio según ley y número.

Idem de óxidos, Borax líquido, nitratos y cloruros.

Barcelona 13 de Junio de 1916.—Depósito en Mahón, Plaza Arravaleta, 7.

Facilitada por la casa Captain Saint-André et Fils de Paris.

PRECIOS DE VENTA

	El Kilog.
	Ptas.
Plata fina	111'00
» 950 mm.	105'60
» 940 »	104'50
» 935 »	104'00
» 935 » soldadura	111'00
» 916 »	101'90
» 900 »	100'20
» 800 »	89'40
» 800 » soldadura	96'40
» 750 »	84'00
» 700 »	78'00
Soldadura de 535 mm. fina con hechuras	70'75
» 535 » mostrador	66'75
Plata 600	67'80
Recortes latón especial para soldadura	2'50
Oxido al platino la botellita de 100 gramos	5'00
Oro fino	3'70
» 18 kilates	2'75
» 14 »	2'20
» 9 »	1'40
Soldadura oro al 3 para oro 18 kilates	2'15
Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintet. Hechuras el mil	8'00
Sierras clase superior, la gruesa. León, a 3'00 ptas. Finis y Etoile, a	5'00
Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Precio según clase y ley.	
Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.	
Referencias: Manuel Beltrán Llabrés y C.ª.—San Fernando, 34.—Mahón.	

Mahón 13 de Junio de 1916.

Imp. F. Truyol.—Infanta, 17.—MAHÓN.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

Jueves 15 de Junio de 1916

DEBUT DEBUT DEBUT

de la sin rival canzonetista

LIDIA ORUSKA

Repertorio modernísimo Lujosísima presentación

SOLO POR CUATRO FUNCIONES

PROXIMAMENTE

CHRISTUS

Grandiosa vision artistico-religiosa.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE 6. MAHON

En Muebles de junco hay preciosidades y

por catalogo se puede escoger.

Precios de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un número semanal de NOVELA y un número semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO. Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia 18 Cuadernos a 1 mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia! EL HOGAR Y LA MODA da, además, PATRONOS CORTADOS da, además, bonitos y prácticos REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes. Llene V. el adjunto cupón y mándelo a "El Bazar" de Francisco Pons Carreras HANNOVER, 11. MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis. Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

Si desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca,

en provincia de que habita

en número de piso desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.